

Métropole de Lyon

Et au milieu, dans la rue, peuvent toujours crier les bébés...

Cet été, la métropole de Lyon a suspendu l'accueil de mères venant d'accoucher. Des nouveau-nés se sont retrouvés à la rue, dès la sortie de la maternité. « C'est pas nous, c'est l'autre » : l'État et la Métropole de Lyon, qui a revu sa copie cette semaine, se renvoient la responsabilité. Alors, qui doit faire quoi et qui fait quoi en réalité ? Explications sur un système et quelques absurdités... Sur le dos des bébés.

● Enceinte à l'abri, et après dehors

Légalement, la Métropole de Lyon a en charge des femmes enceintes et des mamans isolées « avec leurs enfants de moins de trois ans qui ont besoin d'un soutien matériel et psychologique, notamment sans domicile ». La Protection maternelle et infantile (PMI), service dépendant de la Métropole, est censée assurer la protection sanitaire de la mère et de l'enfant.

Toutefois, si la maman n'a pas un statut de parent isolé, la métropole estime qu'elle n'est pas tenue de prendre en charge la famille et rappelle que l'État, par défaut, doit assurer l'hébergement à « toute personne sans abri en situation de détresse médicale, psychique ou sociale ». Une femme enceinte hébergée avec son mari par la Métropole peut donc « perdre sa place » quand elle a accouché et se retrouver à la rue à la sortie de la maternité.

● Un mois, ou trois ans... Tu retournes à la rue

Jusqu'en 2020, la métropole mettait à l'abri l'enfant jus-



La Métropole de Lyon met aussi en cause les départements limitrophes, moins accueillants, ce qui reporterait la demande sur le Rhône. Photo Joël Philippon

qu'aux 28 jours. Et après ? Fin novembre 2023, plusieurs collectifs, dont Femmes à la rue, le DAL69 et Jamais sans toit, ont appelé à manifester devant la Métropole, dénonçant plusieurs situations de jeunes femmes remises à la rue avec des bébés après avoir été hébergées un mois à l'hôtel.

À trois ans, c'est l'âge limite pour bénéficier de l'hébergement de la Métropole. Au lieu de prévoir la suite, faute de coordination, les enfants et leur famille peuvent se retrouver sans solution, en attendant une prise en charge de l'État. Dans la Métropole, le collectif Jamais sans toit compte environ 350 enfants sans abri.

● Être un bébé, c'est pas assez

Fin juin, la préfecture a mis en place de nouveaux critères de vulnérabilité. Être âgé de

8 000

C'est le nombre total de places, confirmé par la préfecture, au sein du parc d'hébergement d'urgence du Rhône. C'est une hausse de presque 50 % en dix ans.

quelques jours ou de quelques mois ne suffit pas, il faut un critère « danger » ou « santé » pour être mis à l'abri. Une note a été transmise dans ce sens aux centres d'hébergement.

● Ouin ouin, il faut payer...

Le 15 juillet, la Métropole de Lyon a décidé de ne plus prendre en charge de nouvelles nuits, y compris pour les femmes isolées avec des enfants en bas âge. Le vice-président au logement, Renaud Payre, compte 1 156 personnes dont 731 enfants en bas âge pris en

charge et chiffre son budget hébergement d'urgence à 11 millions annuels contre 800 000 en 2020.

De son côté, la préfecture affirme que le parc d'hébergement d'urgence « a presque doublé » en dix ans pour atteindre 8 000 places dans le Rhône et la Métropole.

● Et c'est combien la nuit ?

Selon les estimations, la nuit en structure d'accueil coûte le plus souvent 25 euros voire moins. « La fourchette varie de

22 euros à 60 euros, indique Renaud Payre. Mais pour un hôtel, cela peut être 80 euros ». Moins on investit sur des places pérennes, plus on paye cher. Mais avec davantage de souplesse. Aujourd'hui, 300 familles vivent à l'hôtel selon la Métropole.

● C'est pas moi, c'est toi

La Métropole dit prendre en charge des situations qui ne sont pas de son ressort et aurait entamé un recours pour se faire rembourser des prises en charge chiffrées à 9 millions depuis 2021 selon Renaud Payre. La Métropole met aussi en cause les départements limitrophes, moins accueillants, ce qui reporterait la demande sur le Rhône. Se réunir autour d'une table, comme le propose le groupe Lyon en Commun (gauche) ? Bruno Bernard, président de la Métropole de Lyon, assure que plusieurs réunions ont déjà eu lieu, et que c'est à l'État de provoquer cette tentative de consensus.

● Au commencement, pas de logement et à la fin, pas de suivi

Renaud Payre tempête. « Le gouvernement ne permet pas de produire suffisamment de logements sociaux [...] et par ailleurs les parents n'obtiennent ni droit au travail ni droit au sol ».

C'est aussi l'argument de Bruno Bernard : « La situation ne peut pas se résoudre sans un changement profond de politique. Nous n'avons pas d'influence sur la suite, cela n'a pas de sens ».

● Muriel Florin

Rhône ● RN 346 en travaux, A47 et A42 fermées la nuit : ces chantiers vont perturber la circulation cette semaine

Attention, si vous devez circuler de nuit dans l'agglomération de Lyon cette semaine, de nombreux axes seront fermés en raison de travaux.

Fermeture de l'A47

Du lundi 2 jusqu'au jeudi 5 septembre, de 21 h à 6 h le lendemain, l'autoroute A47 sera totalement fermée sur la commune de Trèves, dans le sens Saint-Étienne - Lyon.

Fermeture de l'A42

L'autoroute A42 sera totalement fermée les nuits du lundi 2 jusqu'au jeudi 5 septembre, de 21 h à 6 h le lendemain, au niveau de Beynost, dans le sens Genève - Lyon.

L'axe M6/M7 fermé

Du lundi 2 au jeudi 5 septembre, de 21 h à 6 h, l'axe M6/M7 sera fermé dans les deux sens sur la commune de Lyon, entre le nœud de Valvert et Lyon-Centre.

Achète cher et juste !

Achat Fourrures

Manteaux de fourrure : vison, astrakan, renard,... | **Argentierie :** couverts et pièces de forme | **Armes anciennes :** fusil, pistolet, épée, sabre | **Montre gousset / bracelet** | **Instruments de musique :** piano, violon, saxo,... | **Livres anciens :** dictionnaire, BD, missel,... | **Machine à coudre et poste radio** | **Meubles et objets anciens :** pendule, tableau, sculpture, miroir, luminaire,... | **Bijoux or, argent, fantaisie,...** | **Pièces de monnaies anciennes / Cuivre et étain**

06 64 78 76 16 - Arthur BERTRAND

378603500